

Secretaría Ejecutiva

Nace Amelio Robles Ávila, coronel revolucionario reconocido oficialmente como la primera persona transgénero. Visibilizó el derecho a la identidad de género de la población LGBTTTIQ+

3 de noviembre de 1889



n la década de 1970, Amelio Robles Ávila logro que el Estado mexicano reconociera su cambio de identidad de género, lo que representó el primer registro histórico de una persona transgénero en México. Su caso fue relevante en la visibilización del derecho a la identidad de género y la visibilización de los derechos de la comunidad LGBTTTIQ+.

"Amelio Robles se construyó una imagen corporal y una identidad social masculina con los recursos culturales a su alcance [...] transitó de una identidad femenina impuesta a una masculinidad deseada".

**Gabriela Cano** Investigadora. Colegio de México

#### **Primeros años**

El 3 de noviembre de 1889 Amelia Malaquías Robles Ávila nació en el pueblo de Xochipala, Guerrero. Su infancia transcurrió en el seno de una familia acomodada, así que tuvo la oportunidad de estudiar la escuela primaria y ser parte



## Secretaría Ejecutiva

de la congregación católica llamada "Hijas de María", dedicada a profundizar la formación espiritual de las niñas y a enseñarles las labores domésticas.¹

Cabe destacar que Amelia también adquirió habilidades en el manejo de armas y la equitación, actividades que, en los términos sociales y culturales de aquella época, eran asociadas principalmente a los hombres.

#### Revolución Mexicana: punto de quiebre social y cultural

El punto de quiebre sucedió poco después del inicio de la Revolución Mexicana: en 1912 tomó las armas y formó parte de las tropas lideradas por Emiliano Zapata, donde asumió su identidad de género como hombre. Es importante decir que Amelio visibilizó su identificación masculina entre sus compañeros de batallas, lo cual nunca respondió a la necesidad de pasar desapercibido, como si fue el caso de muchas mujeres que usaban ropa y vestimenta de hombre para no ser violadas o recibir reprimendas.

Desde 1912 hasta 1918 Amelio Robles fue miembro de las fuerzas zapatistas, bajo el mando de los principales líderes revolucionarios del estado de Guerrero: Jesús H. Salgado, Heliodoro Castillo y Encarnación Díaz. En ese contexto Amelio realizó diferentes labores: entregar mensajes, contrabandear armas y suministros, combatir en batallas y realizar misiones especiales; respecto a esta última fue enviado al Golfo de México para recaudar fondos de las compañías petroleras a fin de respaldar la causa revolucionaria.

Robles participó en 70 batallas, entre las que destacó la batalla de Chilpancingo de 1914, que representó una victoria clave para el zapatismo en la región. Su desempeño en el campo de batalla le valió el grado de Coronel y estuvo al mando de 300 soldados.

Más adelante, en 1917 Robles abandonó el ejército de Zapata y se presentó ante la Jefatura de Operaciones Militares de Guerrero al frente de 315 hombres, a cambio recibió el indulto del gobierno de Venustiano carranza. En 1924 volvió a tomar las armas para defender el gobierno de Álvaro Obregón. Junto con esa decisión tuvo que aceptar que los hombres no reconocerían su grado militar y se conformó con el grado de sargento.<sup>2</sup>

<sup>1</sup> Gabriela Cano. Amelio Robles, andar de soldado viejo. Masculinidad (transgénero) en la Revolución Mexicana, *Debate Feminista*, https://goo.su/rZcyNQt

Imer. "Amelio Robles Ávila: el coronel trans de la Revolución Mexicana", Noticias Imer, https://goo.su/MnJik



# Secretaría Ejecutiva

En su vida personal se condujo como varón y emuló los comportamientos masculinos vigentes en la sociedad rural del siglo XX. Además estableció relaciones amorosas con distintas mujeres hasta que formó una pareja con Ángela Torres, con quien adopto una hija llamada Regula Robles Torres.<sup>3</sup>

Posteriormente, Amelio se dedicó al trabajo agrícola y luego ingresó al ámbito político cuando se afilió en 1934 al Partido Socialista de Guerrero. En 1940 perteneció al Frente Zapatista de la República con el propósito de unificar a los veteranos que defendieron el programa agrario zapatista. Más adelante, en 1945 fue delegado de la Liga Central de Comunidades Agrarias. Luego, en 1948 se integró a la Confederación Nacional de Veteranos de la Revolución, donde su identidad masculina fue respetada en documentos oficiales.

#### Reconocer la identidad revolucionaria

Por su trayectoria en la Revolución Mexicana, el gobernador de Guerrero, Adrián Castrejón, el gobernador de Morelos, Rodolfo López de Nava entre otros de sus ex compañeros de armas recomendaron el ingreso de Amelio a la Legión de Honor Mexicana de la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena). Solo hasta 1974, la Sedena reconoció y legitimó la identidad masculina de Amelio Robles al condecorarlo como Veterano de la Revolución, aunque no fue reconocido su grado de coronel y se le negó el acceso a una pensión militar; en ese sentido solo consiguió un pago para solventar los gastos de una enfermedad.<sup>6</sup>

Desde su participación en la Revolución Mexicana, siempre sostuvo su identidad masculina hasta su fallecimiento el 9 de diciembre de 1984. Durante mucho tiempo la historiografía feminista (1970-1980) invisibilizó la identidad transgénero de Amelio Robles. Sin embrago, la implementación de los estudios de género en las investigaciones posteriores de historiadoras como Gabriela Cano, fue posible reivindicar la identidad masculina de Amelio. Actualmente, las y los historiadores coinciden en que Amelio Robles debe ser reconocido como un hombre transgénero, uno de los pocos casos documentados durante la Revolución Mexicana.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Gabriela Cano. Amelio Robles, andar de soldado viejo...", https://goo.su/rZcyNQt

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Martha Eva Rocha Islas. *Los rostros de la rebeldía. Veteranas de la Revolución Mexicana, 1910-1939*, (México: Inehrm, 2016), p. 319, <a href="https://goo.su/XeX69">https://goo.su/XeX69</a>

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Nancy Cázares. "Amelio Robles: resistencia trans en la Revolución Mexicana", *La Izquierda diario*, <a href="https://goo.su/gHAUs">https://goo.su/gHAUs</a>

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Gabriela Cano. Amelio Robles, andar de soldado viejo. Masculinidad (transgénero) en la Revolución Mexicana, *Debate Feminista*, https://goo.su/rZcyNQt



# Secretaría Ejecutiva

Acorde con la terminología actual, Amelio Robles Ávila es una persona transgénero, porque su identificación personal implicó adoptar la apariencia corporal y el papel social de género asignado al sexo opuesto de nacimiento. Es importante destacar que Amelio participó en la Revolución como un hombre transgénero cuya identidad fue reconocida y que recibió nombramiento como coronel.<sup>7</sup>

Por lo anterior, en 2023, por primera vez en su historia, la Sedena destacó la participación de Amelio Robles como líder trans en la Revolución Mexicana. La participación de Robles fue destacada con un carro alegórico y una mención en el discurso del 113 aniversario de la Revolución.<sup>8</sup>

Es innegable que Amelio Robles fue precursor en la visibilización del derecho a la identidad de género, pues visibilizó una de las principales demandas y exigencias de las personas de la población LGBTTTIQ+. La recuperación, difusión y reivindicación de su historia es un acto de justicia con las personas transgénero anónimas que no lograron un reconocimiento social o institucional.

Imagen: Coronel Amelio Ávila (retrato). Fototeca Nacional, Inah, https://goo.su/tkXjgvA

٠

<sup>7</sup> Ibiden

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Pedro Villa y Caña, y Daniela Wachauf. "Sedena destaca a Amelio Robles como líder trans en la Revolución Mexicana", *El Universal*, 20/11/2023, https://goo.su/BB4ia